



**Mi Universidad**

## **Control de lectura**

*Carlos Hernández Méndez*

*Tercer Parcial*

*Antropología Médica I*

*Dr. Sergio Jiménez Ruiz*

*Medicina Humana*

*Comitán de Domínguez, Chiapas a 8 de noviembre de 2024*

Dr. Sergio Jimenez Ruiz

# Antropología médica

## El poder de los símbolos. Magia enfermedad y acto médico

Al estudiar la diversidad de creencias, prácticas, y etiologías en torno a la enfermedad y a la curación, los investigadores propusieron hablar de sistemas médicos para referir al conjunto de representaciones y prácticas, formadas de atención y prácticas y tecnologías involucradas en el acto de curación y tratamiento de la enfermedad. Estos sistemas médicos reflejan realidades sociales. El proceso social de salud-enfermedad-social y atención propio de todo grupo humano, es entendido como generador de representaciones y prácticas tendientes a estructurar un saber, en palabras de Edward Méndez, para enfrentar con vivir, solucionar y así es posible, erradicar los padecimientos. Esto equivale al considerar que el enfermar no es un episodio individual, sino un hecho social. Y aquí podemos distinguir tres puntos fundamentales respecto a la dimensión cultural de la enfermedad:

- 1) la tipificación y definición de las enfermedades;
- 2) la significación social atribuida a las mismas;
- 3) los contextos terapéuticos orientados a su disolución o atenuación.

En relación al primer tópico, si bien podemos tentativamente definir a la enfermedad como una alteración,

Norma

Carlos  
Hernandez  
Mendez

# Modelo Médico Hegemónico

## Antropología Médica

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz  
Carlos

Desde la década de los sesenta en particular desde los setenta se desarrolla una crítica no constata a la biomedicina. Se señala que la organización de la medicina olapática y sobre todas ciertas características, tienen consecuencias negativas en diferentes aspectos que van desde la propia salud del sujeto, incremento de la iatrogenia negativa, hasta su incidencia en la economía política. Continuo incremento del gasto en salud asistencial pasando por la medicalización de cada mas aspectos de la vida cotidiana desde el parto hasta la forma de morir. Las críticas generalmente hay acompañadas de propuestas que expresan la diversidad de los actores que lo formulan. Frente a estas críticas, la biomedicina reacciona a través de toda una gama de expresiones de las cuales solo recuperamos las mas significativas. Desde el campo médico un grupo minoritario, generalmente salubristas, reconoce la biomedicina que se caracteriza por un dominio creciente de lo asistencial, la continuidad de las actividades secundarización de las actividades preventivas el permanente incremento de costos.

Carlos Hernández Méndez Medicina tradicional Mexicana Antropología Médica

Dr. Sergio Jiménez Ruiz Carlos

Herbolario: Las culturas mesoamericanas tenían un conocimiento avanzado de las plantas, en el siglo XVI, los conquistadores demostraron la importancia de la herbolaria tenía en los rituales locales, esto dio razón para la persecución y encarcelamiento de los practicantes de esta medicina. Entre 1579 y 1592 Agustín Farfán escribió el "Tratado Breve de Medicina y todas las Enfermedades", obra escrita que contiene información sobre la terapéutica de ese tiempo, incluido los remedios herbolarios. La herbolaria usada por parte de las mujeres, a través de la Cihuoapahli (medicina de mujeres, para acelerar las contracciones del útero) o con un preparado de la hoja de eucalipto utilizado para el dolor. (Alcantara), fue fundamental en la atención del parto. Es estudio de las plantas medicinales de reanudó en México en los años 70, a través del programa "Salud para todos en el año 2000", cuyo objetivo era que los pueblos utilizaran recursos naturales para tratar enfermedades. En mayo del 78 se abrió un jardín botánico en México donde el doctor Vicente realizó análisis.

Norma

# Antropología médica

Dr. Sergio

Jimenez Ruiz

## ~~INTERCULTURALIDAD Y SALUD~~ Tema 4

La interculturalidad en Salud se presenta como una opción para mejorar el panorama: en la cual cada una cultura manteniendo su identidad, pueda aceptar y apoyar paradigmas no propios para la óptima atención de salud de cualquier individuo en nuestro país. Esto idealmente se traduciría en un clima de inclusividad, integralidad y complementación tan necesario para afrontar la problemática que padece nuestro sistema de salud. En conclusión ambas medicinas comparten la misma naturaleza en lo esencial y las diferencias surgirían, sencillamente debido a la conjuntura en la que se desenvuelve cada una. La medicina tradicional y la medicina académica no es una diferencia entre el enfoque científico, racional y un conocimiento empírico, sino un problema de dos ideologías diferentes, ambas deben aprender a convivir para superar los obstáculos que supone esta aparente, mas no absoluta dicotomía, conjuntamente. Con estas semejanzas esenciales y debido a que ambas medicinas son sistemas abiertos, fácilmente influenciables por factores exógenos, se ha desde su encuentro.

Norma

## BIBLIOGRAFÍA

1. Ceriani Cernadas, C. (2006). EL poder de los símbolos, magias, enfermedades y acto médico., hospitaliatino.  
[https://www.hospitalitaliano.org.ar/multimedia/archivos/noticias\\_attachs/47/documentos/10386\\_2006.3.087-93.%20Articulo.pdf](https://www.hospitalitaliano.org.ar/multimedia/archivos/noticias_attachs/47/documentos/10386_2006.3.087-93.%20Articulo.pdf)
2. Spina, E. L. M. (1998). Modelo Médico Hegemónico: Reproducción técnica y cultural. Dialnet. <https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=4989316>
3. Calero Mercado, N., Santos, S., Membrilla Beltrán, N., Nieves Rodríguez C. M. (2022) Medicina tradicional mexicana como alternativas de tratamiento desde la conquista (1552) hasta el Mexico actual. <https://ciberindex.com/index.php/t/article/view/e18055od/e18055od>
4. Pereyra-Elias, R., & Fuentes, D. (2012). Medicina tradicional versus medicina científica. ¿En verdad somos tan diferentes en lo esencial? [Carta al editor]. Acta Médica Peruana, 29(2), 62-63. <http://www.scielo.org/pe/pdf/amp/v29n2/a02v29n2.pdf>